
從紐約回到芝加哥，芝大所在的海德園。從
奧黑爾機場到海德園的Uber司機是位黑人大哥，
在聽前FBI局長科米聽證會，忽然開始說麥凱恩
的問題太有傾向性，又批評特朗普。於是我們聊
了一路政治，從民主、共和黨派紛爭到奧巴馬及

非裔社區基礎教育建設……發現這位先生對世界格局、政治形勢、
階級矛盾、種族歷史都瞭如指掌，並有深刻見解。對白人至上主義
者莫名其妙的優越感進行批判，說黑奴、華工各種移民哪個沒為這
個國家發展建設做出過貢獻，為何把他們說成白人的寄生蟲……說
社會變革的力量在於人民，而且要有革命的意識。我說我很悲觀啊
。他說他以為自己很悲觀了，原來跟我比還算樂觀……分別時他說
：再見，親愛的，願你有美好的一天。從上車時脾氣不大好的大哥
變成這麼有親切感的同路人，這就是所謂認同吧。這位有八歲女兒
的單身父親，令人難忘。

下午從市中心回海德園，突發奇想去搭Metra（輕軌）。走過無
人的地下通道，台階上坐着一位着黑衣、臂膊上有刺青的黑人男生
。我有點心慌。他看着我，燦然一笑。有點像John Legend，很可愛
。我立刻回以微笑，問他應該從哪邊軌道上車。后來又遇到兩位親
切的黑人大媽幫我指路。自擁擠冷漠的都市紐約回到海德園，更體
會到路人相視一笑的人情味兒—儘管此地被傳得沸沸揚揚的 「不
安全」。還有與年輕朋友的晚餐，回到久違的跨學科大談學術的時
光。每一次重訪、重聚都值得珍惜。

鏡鏡屋屋

回到芝加哥 張 泠

電影導演
處女作成功後
，陳建斌又憑
藉《父親的身
份》、《中國

式關係》兩部大劇延續了《甄嬛傳
》熱潮，每年接一部電視劇之餘，
仍在繼續準備他的下一部電影導演
作品。

陳建斌是位計劃性極強的人，
當年《一個勺子》歷經重重難關但
如期開機。他準備的第二部電影計
劃今年底開機，還是他自己做的編
劇，他說這次是原創劇本，寫了又

改，一直未到最滿意狀態，與《一
個勺子》劇本的一蹴而就迥異。劇
本不好，就不好意思出手請演員。
他說他自己是演員，太知道好演員
對劇本的標準。

那天我們聊得最多的還是嚴歌
苓小說改編的話劇計劃。陳建斌其
實是中國國家話劇院演員，二十年
前他從中央戲劇學院畢業後，主演
過《科諾克或醫學的勝利》、《盜
版浮士德》、《千禧夜，我們說相
聲》等話劇，是孟京輝、賴聲川等
導演所信賴的舞台主將。近年，中
國各地興建劇場，舞台劇演出的硬

件設施得到空前發展，但新劇目創
作生產卻落後於劇場崛起速度。以
導演身份重返舞台，創作一部能經
受時間考驗的話劇，成了陳建斌的
藝術夢想。也正是因為對舞台劇的
念念不忘，才促成了我們相約的這
次面對面的交流，時隔四年之久。

近日北京 「桑拿天」，在京郊
電視劇攝影棚內，他穿着禮服演戲
，攝影機一開空調就停。問他熱不
熱，他說不熱，我說太悶熱了。陳
老師對我笑道： 「一看你就沒呆過
劇組。這已經算涼快的了！」

（下）

蜜月本指
新婚後大約一
個月的甜美生
活，後來將 「
蜜月」借用在

其他人際關係上。這個詞表面好看
，其實預告好景不長，蜜月總會告
終，遲早會關係惡化。甜蜜結束，
痛苦開始。

一般新政府的蜜月期很少超過
一年，羊毛出在羊身上，政府答應

過的福利，不但大部分不能兌現，
還要從百姓身上拔毛。但見領導人
的名望一天不如一天，民眾抗議活
動一天比一天增加。蜜月期就此過
去了。

幾個朋友合股做生意，從籌備
到成立到運作，有一種興奮的愉悅
。如果生意有錢賺，蜜月期會長點
；一蝕本，分歧就出現了，蜜月期
也結束了。甚至好朋友會反目成
仇。

搞社團由一班志同道合的人組
織，多數以服務社群為目的，無個
人利益，成立後蜜月期應該較長。
但社團的方針政策未必人人看法一
致，積聚成為路線之爭。如果制度
不完善，成員意氣用事，蜜月終會
過去。

好朋友分租一屋，守望相助，
有無互通，本屬樂事。但相見好，
同住難，蜜月期少有超過一年，一
些小矛盾惡化為大糾紛，拆夥了事
。人際關係能有長期的蜜月嗎？罕
見之至。

「國家地理
頻道」有一套愛
因斯坦的傳記劇
集在放映，等我
碰上，已經錯過

很多集了。
最近幾集拍他在德國時受到納

粹迫害，與忠於帝國的科學家衝突
，然後下決心離開。經美國領事審
查，卻被當時的聯邦調查局局長胡
佛拒絕，幸好領事抗命，作主簽了
護照給他，否則他的命運將大不妙
，世界科學發展也將大不妙。

到美國後他的妻子（表姐）病
逝，他身邊來了一個塞爾維亞婦人
，此人後來和他同居，原來竟是特
務，曾企圖偷走他的研究成果，被

愛因斯坦發現了，但他並沒有舉報
她。

他坦承一個糟老頭子身邊不容
易有好的女人接近，而那塞爾維亞
女人，後來也似乎和他生出感情來
。這事讓我有點好奇，於是到圖書
館借來童元方的《愛因斯坦的感情
世界》，書中對塞爾維亞女人一事
，也語焉不詳。

電視劇是允許虛構的，一段撲
朔迷離的男女關係，正可大作文章
，本來不是特務，把她寫成特務就
更有情節效果了。

愛因斯坦一生有不少風流韻事
，他也使愛過他的女人受傷。畢竟
科學研究太抽象沉悶，他需要情感
生活的調劑。

科學家情事 斯 人 帶着三個孩子
，經過大學城之後
，就直奔我們這次
暑假的目的地緬因
州。第一站，我們

住的酒店叫「山崖上的房子」（Cliff
House）。那真的就是在海邊的懸崖
之上的一家酒店，我們的房間看出去
就是藍色的大西洋。酒店不大卻有三
個游泳池，其中一個在外面，面對大
海，一邊游泳一邊可以欣賞海景。

三個孩子放下包包就去健身房健
身游泳去了。我肯定是累了，頭疼欲
裂，進了酒店第一件事就是買了幾粒
阿司匹林，睡了一覺才算緩和過來。

當晚我們到酒店所處的Perkins
Cove小鎮，鎮中間就那麼一條街，
街兩邊很多餐館，幾乎每個餐館都有

龍蝦大餐。緬因州以龍蝦著名，我們
聽說越往北的龍蝦越好吃，加上我正
在排毒吃蔬果時期，讓大家陪我忍兩
天，到了北面再品嘗著名的緬因龍蝦。

隔天一早五點四十五分，就被叫
起來看日出，乾兒子第一個醒過來，
興奮地唧唧咋咋不停，加州出生長大
的他只看過太平洋的日落，大西洋的
日出還是頭一次！另兩個孩子呼呼大
睡，怎麼叫都叫不起，最後只有乾兒
子陪我們一起觀日出。

日出的速度其實很快，開始海面
上有點紅光，很快，水面上露出太陽
的一點頭皮，然後，就在你拍兩張照
片之際，太陽就光芒四射了！直到太
陽寶寶忽然一躍，跳離了水面，一個
紅彤彤的圓球已在天際中高懸！

美好的一天開始了！

緬因假期第一站 海 雲

在「七一」
新政府上任儀
式上，政務司
司長張建宗領
着一眾官員宣

誓 「效忠中華人民共和國香港特別
行政區」。

鏡頭下的張建宗一字一句吐字
認真，但能感到他在念這段普通話
時，有些緊張和力不從心。

回歸前後，公務員培訓處舉辦
了多屆公務員普通話培訓課程。根
據我的教學體會，中高級公務員學
習能力較強，也學得認真。但無庸

諱言，語言要說得字正腔圓，語句
地道，確需一點天分。

長久以來，香港的普通話教育
從幼稚園到成人，大量精力都放到
語音教學上。不是說語音不重要，
但從時間分配來看，厚此必薄彼，
詞、句教學就被輕待了。

表達才是重要的。學生輕易就
舉出例子：內地不少高官要考國家
語委的普通話水平測試，語音也拿
不了一級呀。他們看了某地區特首
的普通話發言視頻後甚至歡呼：我
覺得自己的語音還不錯！

這些調侃後面有合理成分。學

普通話的目的不是為了當正音老師
，求的是表達和溝通的到位準確。
英語也有同樣規律，對方希望了解
的是你的內容而非欣賞你的語音。

我覺得與其花不合比例的一半
甚至更多時間去糾正語音，不如着
力去提高其表達的含金量。

官員更應如是。我相信某地區
特首在述職時，即便他的普通話三
級不入，習近平主席着重的是他述
職的內容而非其語音。

為張司長的普通話水平提高，
喊一聲 「加油」！

加油，張建宗！ 凡 心

六月底香港
劇場很熱鬧，維
港兩岸都有大型
演出，好像是預
祝回歸慶典。九

龍尖沙咀的香港文化中心，演出了
已故日本劇壇巨匠的《蜷川馬克白》
，吸引到本地戲劇愛好者猶如朝聖
般到場觀賞。港島北角的新光戲院
亦不遑多讓，演出了以已故戲劇家
曹禺原著為題材的《雷雨對日出》
。曹禺是中國現代戲劇的代表人物
，亦被譽為 「東方的莎士比亞」。
兩齣劇目不約而同地在同一周末上

演，不自覺地產生了內在聯繫。
《雷》的導演袁立勳，本身專職

是藝術行政人員，多年來於前市政
局、康文署及西九文化區位處要職
，對香港的藝術發展貢獻良多。他
同時亦是一位編劇和導演，多年前
編寫的《逝海》、《命運交響曲》等
劇，內容和表演形式都別樹一幟。

袁導演邀請了多位影視界演員
參與《雷》劇演出，各位演員並不
以電視劇的技巧來演繹舞台劇，而
是一人分飾多個角色，可說是施展
渾身解數，在舞台上發光發亮。例
如電視藝員石修飾演曹禺的父親，

然後於戲中戲分別飾演《雷雨》的
周樸園和《日出》的潘月亭。各角
色的個性和形象都不相同，可說是
演技的大挑戰。前特區政府官員楊
立門飾演敘述者，其演說能力不凡
，更不時配合劇情引吭高歌，令全
劇增添適度音樂感。

一直以來，大部分市民都覺得
新光戲院是粵劇的殿堂，但據悉該
戲院全年只約三分一檔期演出粵劇
，其餘都是演出話劇或其他類型表
演。在香港回歸二十周年期間，能
夠上演中國偉大戲劇家曹禺的故事
，實在別具意義。

《雷雨對日出》 輕 羽
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導演陳建斌 楊勁松 蜜月期 阿 濃
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【大公報訊】記者劉毅、王豐鈴報道：
值此慶祝香港回歸祖國二十周年之際，由中
山市政協主辦、中聯辦宣傳文體部為支持單
位，香港中華總商會、香港各界文化促進會
、香港新華集團、香港中山社團總會協辦的
「粵港澳大灣區文化行」暨 「香港與香山」

系列人文活動，昨日上午舉行啟動儀式，並
舉辦 「香港香山籍文化名人座談會」，以 「
香」為媒，以文化尋根的名義，同敘兩地情
，探討香港、中山市如何融入國家 「一帶一
路」和粵港澳大灣區的發展。

出席昨日啟動儀式和座談會的嘉賓包括
：中聯辦副主任楊健，中山市政協主席丘樹
宏，全國政協教科文衛體委員會副主任、香
港中華總商會會長蔡冠深，全國政協文史和
學習委員會副主任、香港各界文化促進會會
長譚錦球，中聯辦宣傳文體部副部長朱挺，
香港立法會議員馬逢國，中國書協香港分會
主席施子清，香港中山社團總會主席簡植航
，中山市委常委梁麗嫻，中山市政協副主席
郭惠冰，香港演藝學院校董會主席周振基，
中聯辦宣傳文體部處長彭婕及香港各界文化

促進會執行會長馬浩文。

雙城優勢 深化合作
丘樹宏在啟動儀式上致辭時表示，中山

市為孫中山故里，古稱香山屬東莞縣，盛產
沉香。中山與香港乃一衣帶水，同文同脈，
互相影響： 「改革開放初期，大量港資湧入
中山，香港回歸後，兩地聯繫更為緊密。相
信伴隨粵港澳大灣區的全面推進，香港與中
山的交流將進入新的紀元。」他認為，中山
市應以孫中山文化為重要載體和媒介，配合

「一帶一路」和 「粵港澳大灣區」戰略，以
經濟帶動文化，以文化助力經濟，開展全方
位合作。

蔡冠深則指： 「香港與中山，同處全球
第四個大灣區內。隨着港珠澳大橋的全面落
成，香港與中山將實現一小時生活圈，各種
要素的流動將更為方便，更有利於按照習近
平主席的指示，在把粵港澳大灣區建設成綠
色、宜居、宜業、宜遊的世界級城市群的過
程中，發揮我們雙城的優勢和潛力。」

文化名人 各抒己見
在啟動儀式後的 「香港香山籍文化名人

座談會」上，近百位香港、中山市的文化名
人代表集聚一堂，各抒己見，氣氛踴躍。

朱挺道： 「這是一次放眼未來的文化活
動。香港的優勢明顯，有健全的法律制度、
成熟的資本市場、完善的基礎設施，且是國
際公認的金融、貿易、航運中心，奉行簡單
而低稅率的稅制，匯聚跨國企業和人才，連
續多年被評為全球最自由的經濟體之一。但
是也有不足，產業單一、市場有限，所以應
該借用我們香港固有的優勢，又立足於粵港
澳地區，推動區域發展，在國家建設中我們
仍然佔有重要席位，為香港未來發展注入新
的活力與動力。」

香港工程界立法會議員盧偉國稱： 「粵

港澳大灣區將在 『一帶一路』的發展中成為
人流、物流、資金流、信息流的重要集散地
。」他認為，如果要協同發展，除在經濟、
創新合作之外，文化的融合和傳承亦非常重
要。中山市與香港、澳門的關係隨着港珠澳
大橋的全線貫通，將更趨密切。

施子清指出，文化是「中國夢」的重要載
體，香港和中山市應拓展嶺南文化優勢，文
化工作者更要潛心研究，令文化成為城市依
託。香港導演吳思遠對於發展本城市優勢也
深以為然，他說： 「香港和中山在發展經濟
的同時，更應提升嶺南文化的影響力，優勢
互補，共謀發展。」

座談會尾聲，丘樹宏認為，今次活動用
《萬水千山總是情》、《彎彎的月亮》、《
獅子山下》、《步步高升》、《東方之珠》
、《香港中山是我家》的歌詞意境作為總結
，最合適不過。因為它們分別代表鄉情、經
濟和文化。

他還說： 「這次的文化交流，是一個突
破性、標誌性的事件，說明中山和香港的文
化交流進入嶄新階段，並擴大到粵港澳地區
，開始走向制度化。」

大灣區文化行昨啟動
香港中山名人聚首探討一帶一路
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